

Pada praktik arisan Gotong Royong ini. Ketiga rukun yang tersebut diatas sudah sangat jelas terpenuhi, yakni dengan adanya pengurus dan para peserta. Uang dan sepeda motor sebagai objek/ *māl*. Serta *Sighat qarḍ*, yakni mendaftarnya para peserta secara sukarela dan diterima oleh para pengurus.

Para Ulama berbeda pendapat mengenai objek yang diperbolehkan pada akad *qarḍ*. Menurut Hanabilah, bahwasanya semua barang yang boleh dijual juga boleh diutangkan, seperti barang yang ditakar, ditimbang, diukur, dihitung dan lain sebagainya.

Sedangkan Menurut Syafiiyah dan Malikiyah, objek *qarḍ* yang diperbolehkan adalah apa-apa yang boleh diperjualbelikan pada akad salam. Karena sesuatu yang tidak ada pada akad salam berarti tidak ada persamaannya atau jarang ada.

Masih menurut Syafiiyah, bahwa barang yang ada persamaannya atau standart nilainya boleh diutangkan. Untuk yang ada persamaannya harus diganti dengan yang sama, baik berupa logam (emas dan perak) atau lainnya.

Dahulu, logam dijadikan sebagai alat tukar, sedangkan alat tukar pada zaman ini adalah menggunakan uang kertas ataupun selain logam mulia. Jadi, uang yang menjadi objek pembayaran dan arisan diatas adalah sesuai dengan kriteria yang boleh diutangkan.

Sesuai ketentuan Arisan sepeda motor ini telah disepakati adalah dengan pembayaran secara angsuran sebesar 300.000 per bulannya yang dilakukan selama 34 bulan. Satu persatu peserta bergiliran mendapatkan arisannya sesuai waktu yang disepakati. Bergilirnya waktu perolehan arisan

adalah hal yang wajar dan sah-sah saja terjadi, karena tidak mungkin semua peserta mendapatkan arisan dalam satu waktu kecuali sistem yang digunakan adalah mengambil tabungan ketika temponya habis. Bagi peserta arisan yang telah mendapatkan arisan, meneruskan membayar arisan adalah sebagai pengembalian dari utang yang telah mereka peroleh dari peserta lain.

Ulama Malikiyah dan Syafiiyah berbeda pendapat mengenai waktu pengembalian *qard*. Ulama Malikiyah mengatakan bahwasanya barang yang diterima oleh si *muqtariq* harus diganti pada waktu yang akan datang, dengan syarat gantinya tidak beda dari yang telah diterimanya. Kata “waktu yang akan datang” menunjukkan keumuman yang tidak menjelaskan kapan utang tersebut harus dikembalikan. Maka *muqtariq* boleh mengembalikan utang kapan saja semampunya.

Pendapat Syafiiyah terpecah menjadi dua. Yang pertama yakni hal yang demikian (utang) tidak perlu dikembalikan karena demikian berarti hibah. Sedang sebagian yang lain berpendapat bahwasanya pengembalian tersebut tergantung adat dan kebiasaan setempat. Misalnya waktu panen atau waktu gaji.

Pada arisan Gotong Royong, pembayaran angsuran dibayarkan sesuai gelombang yang telah ditentukan bersama di awal periode arisan. Sehingga tidak ada satupun peserta yang tidak menerima haknya. Ketentuan gelombang arisan maupun jangka waktu arisan dinilai menguntungkan semua pihak. Karena semuanya terlihat berjalan lancar dan tidak ada satu

mereka peroleh. Yang didapatkan peserta yang melelang di awal-awal periode kurang dari yang mereka bayarkan hingga arisan selesai. Jadi, walaupun untuk membeli sepeda motor di dealer pun mereka tetap harus menambah sendiri kekurangan pembelian sepeda, karena uang yang mereka dapatkan dari lelang terpaut jauh dari total arisan yang mereka bayarkan sampai arisan tersebut berakhir.

Jika lelang adalah salah satu model jual beli, tidak pas rasanya jika sistem ini diterapkan pada arisan yang notabene adalah akad saling meminjami antar peserta arisan. Terlebih lagi untuk memperoleh giliran arisan. Karena seluruh peserta membayar sama banyak. Dengan diterapkannya sistem lelang ini pada arisan, maka beberapa peserta arisan hanya memperoleh uang arisan kurang dari jumlah yang mereka bayarkan.

Saat ketua pengurus diwawancarai oleh peneliti, dia mengatakan bahwasanya peserta yang mendapatkan arisan di awal sudah mendapatkan untung. Karena meskipun dia masih membayar kurang dari periode arisan, dia sudah mendapatkan arisan. Sedangkan untuk peserta arisan yang melelang di belakang periode dan mendapatkan arisan lebih banyak juga untung. Karena selain ia membantu memberi pertolongan pinjaman kepada peserta yang mendapat giliran awal, dia juga mendapatkan uang arisan lebih banyak karena ia rela menunggu dengan waktu yang lama dan itu sebagai jasa.

Dapat ditarik kesimpulan bahwa perbedaan perolehan antar peserta adalah waktu. Ketika peserta mendapatkan arisan di awal, maka ia mendapat

Untuk jaminan dalam hal pinjam meminjam, terdapat dua pendapat Ulama. Ulama Hanabilah, memperbolehkan mensyaratkan jaminan pada pinjaman. Menurutnya hal ini sah dilakukan, agar si peminjam menepati untuk mengembalikan apa yang telah ia pinjam dari pemilik.

Senada dengan Hanabilah, Syafiiyah juga memperbolehkan si pemberi pinjaman meminta barang gadai atau seorang penjamin. Dengan alasan agar si peminjam merasa terikat dengan barang gadai atau penjaminnya apabila ia melakukan wanprestasi. Hal ini juga bertujuan agar si peminjam menepati janji pengembalian hutang yang dilakukannya.

Jaminan yang diberlakukan di Paguyuban Gotong Royong Ini adalah jaminan berupa sertifikat rumah. Jadi ketika mendapatkan arisan, peserta diwajibkan memberikan sertifikatnya kepada pengurus untuk disimpan sampai arisan berakhir. Apabila peserta arisan menunggak arisan lebih dari 3 (tiga) bulan sesuai kesepakatan bersama, jaminannya lah yang akan diuangkan untuk membayar sisa arisan yang belum dibayarkan. Jika masih sisa, maka akan diberikan kepada pemilik jaminan.

Hasil wawancara peneliti dengan ketua arisan, bahwa hal ini sangat jarang terjadi di arisan ini.

“namanya saja gotong royong mbak, ya saling membantu lah kalau pesertanya ada yang kesulitan. Terkadang kita nombokin dulu pakai uang administrasi. Tapi ya maksimal 3 (tiga) bulan saja” kata pak Sumidjan.

Akan tetapi, menurut ketua arisan, pada praktiknya tidak sampai menuangkan jaminan yang berupa sertifikat tanah tersebut. Mayoritas

yang sama, baik logam (emas atau perak) maupun yang lainnya. Demikian juga uang yang bukan emas dan perak.

Meskipun dinamakan arisan sepeda motor. Dalam arisan ini bukan fisik sepeda motor yang langsung diberikan kepada para peserta yang mendapatkan arisan, melainkan uang. Uang yang dibayarkan oleh seluruh peserta arisan yang terkumpul itulah yang diberikan kepada pemenang lelang. Dalam hal ini selanjutnya terserah peserta akan dirupakan sepeda motor atau barang berharga lainnya jika ia mengambil dalam bentuk uang.

Menurut pendapat empat madzhab, uang termasuk kategori harta *mitslī* karena di*qiyaskan* dengan mata uang emas atau perak yang berlaku pada zaman dulu. Sedangkan seiring berjalannya waktu, kini mata uang emas atau perak diganti dengan uang kertas atau logam sebagai alat tukar yang sah oleh berbagai Negara. Uang boleh diutangkan kepada orang lain karena bisa dikembalikan persamaannya, yakni dikembalikan berupa uang lagi sesuai dengan besarnya saat *muqtariḍ* berhutang kepada *muqriḍ*.

Apabila uang masuk pada kategori *mitslī*, maka sepeda motor masuk dalam kategori harta *qimmiyāt*, yang mana apabila seorang *muqtariḍ* berhutang satu sepeda motor kepada *muqriḍ*, maka *muqtariḍ* wajib mengembalikan dengan yang sama bentuk. Contohnya, apabila *muqtariḍ* berhutang motor beat, maka saat mengembalikn juga harus motor beat. Tidak boleh yang selain

itu. Akan tetapi bila ia diganti dengan motor yang lebih baik atau mahal, hal itu tentu saja sah dilakukan selama tidak ada perjanjian sebelumnya dengan *muqtariq*.

3. *Sighat*

Tak ada perbedaan diantara para ulama mengenai sahnya ijab *qard*. Para Ulama berpendapat, akadnya dilakukan menggunakan lafad *qard* maupun salaf ataupun yang semakna. Sahnya *qard* berarti menunjukkan bahwa *muqrid* maupun *muqtariq* rela dengan terjadinya akad tersebut.

Keikutsertaan para peserta arisan sepeda motor pada Paguyuban Gotong Royong berarti membuktikan kerelaan para peserta mengikuti ketentuan-ketentuan arisan yang telah disepakati bersama. Apabila calon peserta tidak menyetujui hal tersebut, maka boleh mundur.

Dari ketiga rukun dan syarat diatas, sebenarnya arisan yang berlangsung di Paguyuban Gotong Royong adalah sah dilakukan karena hal ini sesuai dengan yang disyariatkan dalam Islam. Akan tetapi kemudian terdapat perbedaan antara arisan yang diperoleh oleh masing-masing peserta, namun kemudian mereka membayar arisan sama banyaknya. Yang artinya, peserta yang mendapat pinjaman di awal atau tengah periode arisan hanya mendapat pinjaman lebih sedikit, yang kemudian mengembalikannya disertai kelebihan. Kelebihan pembayaran inilah yang menjadikan akad dari arisan

